

# Les arbres endémiques de la Réunion stars d'une journée

**ENVIRONNEMENT.** A l'initiative de la Région, la Réunion a célébré hier la première Journée de l'arbre. A travers l'île les plantations se sont multipliées. Dans l'arboretum de l'ONF sur la colline de la Providence, 42 spécimens particulièrement rares ont été mis en terre afin d'enrichir le réservoir génétique des espèces protégées de notre île.

**N**otre île abrite 238 espèces végétales protégées endémiques dont 82 sont menacées. Parmi elles on dénombre une cinquantaine d'arbres. A titre de comparaison, on ne recense que cinq arbres endémiques protégés.

Lancée aux Etats-Unis en 1872 (voir par ailleurs) la Journée de l'arbre n'avait jamais été relayée dans notre île. La Région Réunion a décidé de faire du 10 avril la Journée réunionnaise de l'arbre. Hier matin à 9h sur le site internet de la Région et sur les réseaux sociaux chacun était invité à mettre en

ligne des photos de personnes réalisant une opération de plantation d'un arbre.

## 42 SPÉCIMENS D'ENDÉMIQUES PLANTÉS

Sur la colline de la Providence au siège de la direction régionale de l'ONF qui abrite l'un des cinq arboretums de l'Office à travers l'île, 42 spécimens particulièrement rares ont été mis en terre. Ils viennent enrichir le patrimoine génétique des espèces d'arbres protégées de notre île. « Sur les 50 espèces d'arbres protégés nous en avons 32 dans cet arbo-

retum qui représente un échantillon de ce qui constituait la forêt semi sèche des bas », indique Julien Triolo, responsable du pôle écologique à l'ONF. « Le conservatoire botanique de Mascarin nous a fourni les 42 plants. On trouve notamment deux bois de papaye dont on ne connaît que 50 individus dans le monde tous à la Réunion, deux bois d'éponge. Cet arboretum vient compléter les espèces que nous protégeons dans le milieu. Ici elles sont plus faciles à suivre et à entretenir et nous pouvons récolter des graines qui permettront de perpétuer l'espèce. »



Sylvain Léonard, directeur régional de l'ONF, Olivier Rivière, premier vice-président de la Région et son père Guy Rivière, ancien forestier de l'ONF enrichissent l'arboretum de la colline de la Providence. (Photo A.D.)

Olivier Rivière, premier vice-président de la Région et maire de Saint-Philippe, Sylvain Léonard, directeur régional de l'ONF et le personnel de la direction régionale appuyés par les ou-

vriers forestiers MM. Siamouroux et Payet ont vigoureusement manié pelles et pioches. Guy Rivière qui après Mafate et Saint-Joseph fut pendant 12 ans l'agent forestier de Saint-Philippe avant de prendre sa retraite était venu pour la circonstance non sans une certaine émotion prêter la main à son fils Olivier.

Alors que les forêts réunionnaises gérées par l'ONF sont de la compétence du Département, Olivier Rivière ne voit pas dans cette manifestation une volonté de la Région de prendre la main. « En me confiant la première vice-présidence, le président Didier Robert a ajouté une délégation supplémentaire celle de la cohérence de l'ac-

tion publique », rappelle-t-il. « Nous ne devons pas perdre de vue qu'à la Région comme au Département nous devons travailler dans l'intérêt des Réunionnais. Ensemble nous allons définir des chantiers sur lesquels nous pouvons et devons travailler ensemble. Les collectivités ne sont pas en concurrence. »

L'un de ces chantiers pourrait être la lutte contre les espèces invasives. « La Réunion a su préserver ses forêts mais il existe un sujet de préoccupation que sont les espèces invasives », souligne Sylvain Léonard. « La dynamique de lutte a été engagée mais il faut mutualiser les efforts afin de préserver l'environnement. »

Alain Dupuis



Dans le jardin du siège de la DAAF quatre arbres endémiques ont été plantés.



Au Sidelec, Maurice Gironcel et les enfants de l'école José Barau ont mis en terre un kinkeliba et un zambaville.

## Une agence régionale de la biodiversité

A l'occasion de la Journée de l'arbre initiée par la Région, son président Didier Robert a rappelé l'ambition de la collectivité régionale de mettre en place un nouveau modèle économique permettant de concilier écologie et économie.

"Cette journée symbolique rappelle notre à mettre en œuvre dans les prochains mois l'Agence régionale de la biodiversité", a rappelé Didier Robert. "À travers la

plantation d'un bois de senteur blanc, il s'agit de montrer qu'il ne s'agit pas seulement de sauver ou de préserver mais aussi de restaurer. En effet, la restauration écologique est aujourd'hui un élément clé de la transition agroécologique des modes de vies, et de la croissance des économies notamment. Cette démarche est aussi le fondement de la politique engagée par la collectivité pour assurer la transition éner-

gétique de notre île. Transition énergétique et transition écologique vont de pair et ont comme lien moteur la préservation de la biodiversité."

Le développement des énergies renouvelables constitue une priorité du PO Feder 2014/2020 «Progresser vers la transition énergétique et l'autonomie électrique», dont la mise en œuvre est financée par les crédits initialement affectés au SWAC Nord.

Les objectifs sont répartis en sept fiches actions : substituer l'énergie thermique des mers à l'électricité pour la climatisation des bâtiments tertiaires, rénover l'éclairage public, favoriser la recharge des véhicules électriques par production solaire, développer les bâtiments tertiaires à énergie positive et les installations photovoltaïques en autoconsommation. Dans ce cadre, un appel à manifestation d'intérêt sera lancé. Egalement en chantier le transport par câble et les pôles d'échanges régionaux.



Symboliquement, le président Didier Robert et le personnel de la Région ont planté un bois de senteur blanc.

## Une initiative américaine



L'idée d'une Journée de l'arbre est née aux Etats-Unis en 1872 à l'initiative du journaliste J. Sterling Morton.

Suite à l'Année Internationale des Forêts en 2011, l'Organisation des Nations Unies a souhaité instaurer une journée mettant les forêts à l'honneur. Le 21 mars est ainsi devenu la Journée internationale des forêts. Partout dans le monde sont organisées des manifestations pour valoriser, protéger et fêter les forêts. La Journée internationale de l'arbre relayée pour la première fois dans notre île par la Région Réunion plonge plus profondément ses racines dans l'histoire.

Installé dans le Nebraska aux Etats-Unis, passionné de nature, le journaliste J. Sterling Morton propose que le 10 avril 1872 soit institué un « arbor day » un Jour de l'arbre. Lors de la première édition un million d'ar-

bres sont plantés dans le seul Etat du Nebraska. Le 12 mars 1874, Robert W. Furnas, gouverneur du Nebraska, institue officiellement le 10 avril Journée de l'arbre dans son Etat et le 22 avril date anniversaire de J. Sterling Morton est finalement retenu comme Journée de l'arbre. Elle est fériée dans le Nebraska.

Dans les années 1870, d'autres Etats des Etats-Unis instituent le 10 avril comme Journée de l'arbre. Aujourd'hui, le dernier vendredi d'avril marque aux Etats-Unis cette Journée de l'arbre et plusieurs présidents ont proclamé au plan national cette commémoration. La tradition s'est étendue à de très nombreux pays à travers le monde.